

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية
République Algérienne Démocratique Et Populaire

Ministère de l'Enseignement Supérieur
et de la Recherche Scientifique

Direction de la Coopération et des
Échanges Universitaires

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

مديرية التعاون والتبادل الجامعي

بالجزائر، في **03 JUIN 2025**

رقم: ٢٤ /م.ت.ج/م.ف.ش.ج.ب/2025

إلى السادة رؤساء الندوات الجبوية

شرق - غرب - وسط

بالاتصال بمندوبية مديري مؤسسات التعليم العالي والبحث العلمي

الموضوع: ب/خ المشاركة في مسابقة «أطروحة في ثلاثة دقائق» بدولة قطر.

يسرقني إعلامكم أن جامعة محمد بن خليفة بدولة قطر قد أعلنت عن انطلاق النسخة الأولى من مسابقة أطروحة في ثلاثة دقائق (First MENA 3MT Comp2tition) على مستوى منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا، يوم **02 نوفمبر 2025** بمقر الجامعة - مؤسسة قطر للتربية والعلوم.

تهدف هذه المسابقة إلى تمكين طلبة الدكتوراه من إيصال أفكار بحثهم ورسائلهم العلمية بطريقة موجزة ومبسطة، حيث يقوم كل مشارك بتقديم عرض شفهي لا يتجاوز ثلاثة دقائق باللغة الإنجليزية باستخدام شريحة واحدة فقط بالالتزام بمعايير تقييم واضحة. ومن أبرز أهداف هذه المسابقة أيضاً، نذكر ما يلي:

- تعزيز مهارات التواصل الأكاديمي والتفكير النقدي لدى طلبة الدكتوراه.
- تمكين الباحثين من إيصال أفكارهم إلى جمهور غير متخصص بطريقة مؤثرة وفعالة.
- إتاحة الفرصة للتفاعل والتعاون بين باحثين من مختلف التخصصات الأكاديمية.
- دعم الأبحاث العلمية ذات الأثر المجتمعي القابل للتطبيق العملي.

شروط المشاركة:

- المسابقة مفتوحة لطلبة الدكتوراه المسجلين في الجامعات الحكومية;
- تعبئة الطلب في كل دولة، حيث يتم ترشيح طالب واحد أو خريج من العام الأكاديمي 2025 عبر السفارات والملحق الثقافي;

- تتيح هذه المسابقة المشاركة في جميع التخصصات الأكاديمية، بما في ذلك العلوم الطبيعية، الهندسة،
الطب، العلوم الإنسانية، الاقتصادية والرياضية؛
- يجب أن يقدم كل مشارك بحثه في 3 دقائق فقط باللغة الإنجليزية، بأسلوب واضح و مميز وفقاً لمعايير
تقديم محدد.

تجدون طيه، مرفق برنامج المسابقة باللغة العربية.
للإشارة، يمكن زيارة الموقع الإلكتروني التالي، للمزيد من المعلومات و التسجيل:

<https://www.hbku.edu.qa/en/3mt>

وتفضلوا، بقبول أسمى عبارات التقدير والإحترام.





FOUNDED BY THE UNIVERSITY
THREE MINUTE
THESIS

جامعة
حمد بن خليفة
HAMAD BIN KHALIFA
UNIVERSITY



2025/0041568/1

ادارة الشؤوب العربية

النسخة الأولى لمسابقة “أطروحة في ثلات دقائق” في الشرق الأوسط وشمال أفريقيا

الأحد، 2 نوفمبر 2025
ذو المنارتين، المدينة التعليمية،
الدوحة، قطر



نبذة عن جامعة حمد بن خليفة

أسسَت جامعة حمد بن خليفة، عضو مؤسسة قطر للتربية والعلوم وتنمية المجتمع عام 2010. يهدف الإسهام في تحقيق رؤية مؤسسة قطر الرامية إلى إلزاق قدرات الإنسان. وهي تُعدّ جامعة بحثية وطنية، تستهدف الإسهام في مسيرة التنمية ودعم التطوير في قطاعات متعددة بدولة قطر والمنطقة بأسرها، فضلاً عن تدعيم مركزها وتأثيرها العالمي في الوقت نفسه.

يؤمن جميع أفراد مجتمع جامعة حمد بن خليفة، من الطلاب وأعضاء هيئة التدريس والموظفين والشركاء والقيادات، بمدى قوة التعليم العالي والبحث العلمي، وقدرتهم على إحداث تأثير إيجابي في تنمية الدول وتقديرها.

اعرفوا المزيد عبر الموقع الإلكتروني www.hbku.edu.qa



مسابقة "أطروحة في ثلاثة دقائق" في الشرق الأوسط وشمال أفريقيا

تستضيف جامعة محمد بن خليفة النسخة الأولى لمسابقة "أطروحة في ثلاثة دقائق" في الشرق الأوسط وشمال أفريقيا، وهي مسابقة تهدف إلى تحفيز الباحثين والفنية التي يجريها طلاب الدكتوراه، وتختبر قدرتهم على تقديم خبراتهم لجمهور من خارج المجال.

تعزز المسابقة، التي وضعت تصورها الأولى وطورتها جامعة كويزناند، مهارات الاتصال الأكاديمي والبحثي وممهارات العرض التقديمية لدى الطلاب.

أقيمت أول مسابقة في جامعة كويزناند عام 2008، بمشاركة 160 مرشحاً لدرجة بحثية عليا. وفي الوقت الحالي، تُعقد مسابقات "أطروحة في ثلاثة دقائق" في أكثر من 900 جامعة من أكثر من 85 دولة حول العالم.

تساعد المسابقة الطلاب على إتقان مهارة تقديم أعمالهم البحثية لجمهور من خارج المجال خلال ثلاثة دقائق، كما تتمثل فرصة قيمة للمرشحين للالتقاء والتعرف وتبادل الحديث عن أبحاثهم، وتوفر بيئة داعمة يمكن للكليات والمعاهد والجامعات من خلالها تدريب طلابهم على إتقان مهارات العرض.

بالإضافة إلى مساهمتها في منح فرص تعليمية لطلاب الدراسات العليا في الإقليم، تهدف مسابقة "أطروحة في ثلاثة دقائق" إلى:

تسهيل وتعزيز التعاون
بين الجامعات.

3

الترويج لبرامج الدراسات
العليا العديدة المتاحة
في المنطقة.

الاحتفاء بإنجازات طلاب
الدراسات العليا في مجال
البحث العلمي.

1



المشاركة

قواعد المسابقة

- ١ على جميع العروض أن تكون باللغة الانجليزية.
- ٢ يُسمح بشربيّة عرض واحدة وثابتة. ولا يُسمح بالانتقال لشريحة أخرى، أو بالرسوم المتحركة، أو بأي نوع من الحركة، وتُعرض الشريحة من بداية الخطاب.
- ٣ لا يُسمح بأي وسائط رقمية أخرى، كملفات الصوت أو الفيديو.
- ٤ لا يُسمح بأي دعائم إضافية، بما في ذلك الأزياء، أو الأدوات الموسيقية، أو معدات المختبر.
- ٥ يجب أن لا تخطي مدة العرض 3 دقائق كحد أقصى، وسيتم استبعاد من يتجاوز هذا الوقت.
- ٦ تُقدم العروض باستخدام الخطاب الكلامي، وغير مسموح باستخدام القصائد، أو موسيقى الراب، أو الأغاني.
- ٧ تستهل العروض على المسرح.
- ٨ تُحتسب بداية العروض التقديمية مع بدء المقدم عرضه من خلال الحركة أو الكلام.
- ٩ يعتبر قرار لجنة التحكيم نهائياً.



المشاركة

شروط المشاركة

يقتصر الحق في المشاركة على الطلاب الذين تم ترشيحهم رسمياً من قبل مؤسساتهم التعليمية في منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا. والدول التي تشملها المنطقة هي:

الكويت	السعودية	قطر
الإمارات	إيران	المغرب
العربية المتحدة	السودان	الجزائر
لبنان	العراق	عمان
اليمن	سوريا	البحرين
ليبيا	الأردن	فلسطين
	تونس	مصر

يجب أن يكون المرشح المؤهل مسجل كطالب دكتوراه في إقليم الشرق الأوسط وشمال إفريقيا، أو خريج لعام 2024/2025.

الأفراد ممن أنهوا دراسة الدكتوراه قبل العام الدراسي 2024/2025 أو طلاب الماجستير غير مؤهلين للمنافسة.



استفادة الطالب من المشاركة في مسابقة “أطروحة في ثلاثة دقائق”

1 تقوية مهاراتك في العرض والخطابة.

2 تعزيز قدرتك على الشرح الفعال لبحثك.

3 التحضير لمناقشة أطروحتك.

4 الاستفادة من فرص التواصل مع أطراف أخرى تشاركك الاهتمام.

5 تعزيز سيرتك الذاتية لتحسين فرصك في العمل والتوظيف.

1

2

3

4

5

الجوائز

المركز الثالث

10,000 ريال قطري

المركز الثاني

15,000 ريال قطري

المركز الأول

20,000 ريال قطري



قوانين التدكيم

يتم تقييم كل متنافس بناء على معايير التدكيم الموضحة أدناه. تتساوى المعايير جميعها في الأهمية وتهتم بشكل خاص بالجمهور.

مضمون العرض

- ◀ قدم العرض خلائقية واضحة للسؤال البحثي وأهميته.
- ◀ وضح العرض موقع المقدم من البحث ومنهجه البحثي.
- ◀ قدم العرض استراتيجية/تصميم البحث ونتائجها بوضوح.
- ◀ وصف العرض استنتاجات البحث، ونتائجها، وأثره الكلي بوضوح.

التفاعل والتواصل

- ◀ قدم العرض بوضوح وباستخدام لغة مناسبة للجمهور غير المتخصص في المجال.
- ◀ شريحة العرض كانت واضحة ومدقمة الإعداد، مما أسهم في تحسين العرض التقديمي.
- ◀ نقل المقدم حماسه لبحثه بشكل فعال، واستطاع بذلك جذب انتباه الحضور والحفاظ عليه.

معلومات مهمة

التسجيل

التسجيل صالح فقط عبر ترشيح من المؤسسات التعليمية. يسمح لطالب واحد من كل دولة بالمشاركة في مسابقة "عرض الأطروحة في ثلاث دقائق" الأولى في منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا.

تحت على الجامعة استخدام الرابط أدناه لترشيح المشاركين. الموعود النهائي للتسجيل هو **30 يونيو 2025**.
بعد استلام تفاصيل تسجيل الجامعة، ستقوم جامعة محمد بن زayed باتصال بالمرشحين مناسة لآكمال
تفاصيل التقديم.

<https://hbku.wufoo.com/forms/z1j3ss4902c9lfo>

الوصول إلى قطر

تطلع إلى البريد بجتماع المشاركين في قطر، ونعطي جامعة محمد بن زayed جميع تفاصيل السفر
للمشاركين، أي تذاكر الطيران، والإقامة، والمواصلات، وأي تفاصيل أخرى متعلقة بالسفر حال فترة المسابقة.

تواصلو معنا

للإستفسارات العامة: 3mt@hbku.edu

تليفون: +974 44548414
ساعات العمل: 07:30 إلى 15:30 (توقيت غرينتش +3)



FOUNDED BY THE UNIVERSITY **3MT**® THREE
MINUTE THESIS

جامعة
حمد بن خليفة
HAMAD BIN KHALIFA
UNIVERSITY



2025/0041568/1

إدارة الشؤون العربية

First MENA 3MT Competition

Sunday, November 2, 2025
Minaretein, Education City, Doha, Qatar



About Hamad Bin Khalifa University

Hamad Bin Khalifa University (HBKU), a member of Qatar Foundation for Education, Science, and Community Development (QF), is a leading, innovation-centric university committed to advancing education and research to address critical challenges facing Qatar and beyond. HBKU develops multidisciplinary academic programs and national research capabilities that drive collaboration with leading global institutions. The university is dedicated to equipping future leaders with an entrepreneurial mindset and advancing innovative solutions that create a positive global impact.

At Hamad Bin Khalifa University – our students, faculty, staff, partners, and leadership – all share a common belief in the power of higher education and research to make a positive impact in the development of nations.

More information at www.hbku.edu.qa



MENA 3MT Competition

Hamad Bin Khalifa University (HBKU) is set to host the first Middle East and North Africa (MENA) edition of the Three Minute Thesis (3MT) competition, which celebrates the exciting research conducted by Doctor of Philosophy (PhD) students and tests their ability to present their expertise to non-specialist audiences.

An initiative created by the University of Queensland (UQ), the 3MT enhances students' academic, presentation, and research communication skills, vital to achieving excellence at all levels of their learning and development journeys.

The first 3MT competition was held at UQ in 2008, with 160 Higher Degree by Research (HDR) candidates competing. 3MT competitions are now held in over 900 universities across more than 85 countries worldwide.

This competition helps students master the skills needed to explain their research to a non-specialist audience in three minutes. It offers a valuable opportunity for candidates to connect, exchange ideas, and discuss their research. It also fosters a supportive environment where schools, institutes, and universities can provide training on mastering presentation skills.

In addition to providing learning opportunities to graduate students in the region, the MENA 3MT aims to:

1 Celebrate graduate students' achievements in research.

2 Promote the numerous graduate programs available in the region.

3 Facilitate and strengthen collaborations among universities.



Participation

Competition Rules

- ▶ All presentations MUST be in the English language.
- ▶ A single static PowerPoint slide is permitted. Slide transitions, animations, or any form of movement are not allowed. The slide should be presented from the beginning of the oration.
- ▶ No additional electronic media, such as sound and video files, are permitted.
- ▶ No additional props, including costumes, musical instruments, or laboratory equipment, are permitted.
- ▶ Presentations must not exceed 3 minutes. Competitors who exceed this time limit will be disqualified.
- ▶ Presentations must be conveyed through spoken word. Poems, raps, and songs are not allowed.
- ▶ Presentations must begin from the stage.
- ▶ Presentations are considered to have commenced when a presenter starts their presentation through either movement or speech.
- ▶ The decision of the adjudicating panel is final.



Participation

Eligibility

Only students who have been officially nominated by their educational institutions within the MENA region are eligible to compete. The MENA countries included are:

- | | | |
|-----------|----------------|---------------------------|
| ▶ Algeria | ▶ Lebanon | ▶ Sudan |
| ▶ Bahrain | ▶ Libya | ▶ Syria |
| ▶ Egypt | ▶ Morocco | ▶ Tunisia |
| ▶ Iran | ▶ Oman | ▶ United
Arab Emirates |
| ▶ Iraq | ▶ Palestine | ▶ Yemen |
| ▶ Jordan | ▶ Qatar | |
| ▶ Kuwait | ▶ Saudi Arabia | |

Eligible candidates must be currently enrolled as PhD students within the MENA region, or graduates of the 2024/2025 academic year.

Individuals who have already completed their PhD before the 2024/2025 academic year or are currently pursuing a master's degree are not eligible to compete.



Benefits and Prizes

Benefits for students participating in a 3MT competition

- 1** Strengthen your presentation skills and public speaking abilities.
- 2** Enhance your ability to effectively communicate your research.
- 3** Prepare for your dissertation defense.
- 4** Engage in networking opportunities with peers and professionals.
- 5** Enhance your resume for career and employment opportunities.

Prizes

First place

QAR 20,000

Second place

QAR 15,000

Third place

QAR 10,000



Judging Criteria

Every competitor will be evaluated based on the judging criteria outlined below. Each criterion carries equal weight and places a significant emphasis on the audience.

Comprehension and Content

- ▶ The presentation offered a clear background and significance to the research question.
- ▶ The presentation provided clear positionality of the presenter to the research and research approach.
- ▶ The presentation clearly described the research strategy/design and the results/findings of the research.
- ▶ The presentation clearly described the research's conclusions, outcomes, and its overall impact.

Engagement and Communication

- ▶ The oration was presented clearly, with language suitable for a non-specialist audience.
- ▶ The PowerPoint slide was well-defined and enhanced the presentation.
- ▶ The presenter conveyed enthusiasm for their research, effectively capturing and maintaining the audience's attention.

Useful Information

Registration

Registration is by nomination only from educational institutions. One student from each country is allowed to participate in the First MENA 3MT Competition. The link below should be used by the university to nominate participants. The registration deadline is **Monday, June 30, 2025**.

After receiving the university registration forms, Hamad Bin Khalifa University will contact the nominees directly to complete the submission forms.

<https://hbku.wufoo.com/forms/z1j3ss4902c9lfo/>

Arriving in Qatar

We look forward to welcoming all participants to Qatar. HBKU will cover all the travel expenses for the participants, e.g., airfare, accommodation, transportation, and any other travel-related expenses for the duration of the competition.

Contact us

General inquiries: 3mt@hbku.edu.qa

Phone: +974 44548414
Office Hours: 7:30 to 15:30 (GMT +3)